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12月14日晚，在省城羊头峪
西沟街上，一段垂落的线缆成
了安全隐患。市民冯女士和郭
女士发现后，为提醒行人注意，

在寒风中站了两个多小时，直
到有人将线缆进行处理后才默
默离开。

一则不足200字的消息，却

让笔者对两位女士肃然起敬。连
日来，省城的最低气温已经降到
了-10℃左右，在冷冽的寒风中，

漆黑的夜幕下，不难想象，两名
弱女子两个多小时的守候，需要
付出多大的体力和耐力。她们这
种敢于担当、勇于负责的精神让
人振奋。

由此，我想到了几十年如一
日收养孤儿的好人郑承镇，骑着
自行车用相机记录了400多处泉
水的老先生陈衍涛，拾金不昧的
好的哥孔祥奎。他们之所以被
人们记住，就是主动担当起了

应有的社会责任。其实，这种社
会责任的承担可能是长久的，

也可能是短暂的，他们，也许是
对烈士墓地几十年的守候，也许
是在摇曳街头的广告牌上绑了

一圈铁丝，也许是对违规过马路

行人的制止……其实，做这些事
的人，并不去埋怨责任该由谁承
担，因为他们觉得这都是自己应
该做的。

可是，笔者常常听到有人抱
怨，这儿的下水道盖丢了为什么
没人及时增补？那儿路面坑坑洼
洼为什么没有及时治理？十字路
口的红绿灯坏了为什么得不到
及时维修……瞧这责备的口
气，好像这一切都与自己无关，

他们关注的似乎只有别人的过
错，自己却不愿主动付出应有
的承担。责任感在淡化，观念也
越来越世俗，可谓“事不关己，高
高挂起”。对比这两位寒夜里守
候的女士，是否该汗颜！

但愿两位女士的行为，能给
这座寒冬里的城市带来一丝温
暖。

寒夜的守候温暖整个城市
□许传宝
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现在，在没有集中供热的小区，有不

少居民是烧煤炭取暖。一支支铁皮烟囱从

阳台探出来，时间一长，烟囱里会流出一

些烟油子，一滴滴落到楼下。如果有行人

经过，就会滴在身上，不仅难洗，还很可能

因此引发纠纷。怎样才能避免这种事情发

生呢？笔者建议不妨将一个大塑料瓶挂在

烟囱口下接住烟油子。这样，在自家温暖

的同时，也会让行人走得更放心。

(济南第五十六中学 刘迎)

15日很冷，中午在洪家楼附近一家餐

馆吃饭，一位环卫工人坐在餐馆角落里休

息。据餐馆老板介绍，每当过了用餐高峰，

他都会邀请这个区域的环卫工人来店内

休息一会儿，并送上热水。大家都在提倡

关注弱势群体，可是将这种关注做到实处

的又有多少人呢？只有更多的超市、餐馆

和银行打开温暖的大门，城市才能更温

暖。 (济南市民 梁开文)

□游珊

周末我去长清大学城

商业街买东西，路过水果

摊，看见苹果又大又鲜，价

格比附近的超市里便宜，物

超所值啊，就买了一些。但

是付钱的时候远比我预料

的多很多，就问：“师傅，您

的秤准吗？”“准啊，我们这

儿都是八两当一斤。”师傅

淡定地说。我傻眼了，算算

比超市里贵很多呢，又问了

几位摊主，都是八两当一

斤。原来只知道有个成语叫

“半斤八两”，没想到竟还有

个“八两一斤”之说。

薄利多销本是商家竞

争的主要手段之一，但是这

些摊主集体用低价的外衣

包装缺斤短两从而使之合

理化，这真是对买卖双方的

讽刺。对于那些摊贩，明码

标价实打实地来，就算是涨

价，也比这种看似降价的

“善意谎言”要真诚得多。难

道他们的人格就只有二两

重？手中的秤不准，是因为

心中的那杆秤斜了。他们的

顾客主要是附近大学的学

生，这样挣来的钱会使他们

心安吗？我觉得，要治理这

样令人悲哀的行为，除了需

要相关部门的整顿，更需要

精神的良医来切除病变的

价值观。

□林荣耀

最近几天气温骤降，省城冷
得很“瓷实”，然而在这关键时
刻，省城东部多个小区从14日
起开始大面积停暖，对于这里
的居民来说，真是“天寒却遭雪
上霜”啊。

热源厂也是企业，生产系统
环节多多，要求其绝对不出差错
恐怕不近人情。当然热源厂毕
竟不同于一般企业，他们具有
特许经营的性质，不存在市场

自由竞争，用户方面也就没有
选择余地，好与坏都得“受着”。

因此，热源企业就理应具备比
一般企业更强的自律意识，理
应更加“如履薄冰”地扎实工
作。要知道，普通商品出了毛
病，影响的只是单个用户，而热
源一旦出现问题，受罪的可就是
千家万户。

对省城而言，法定采暖期共
计四个月，设备维护时间相当充
足，这才过了采暖期的四分之
一，除渣机就出现了故障，这在

道理上很难讲得通。当然故障既
出，抱怨无益，略感意外的是有
关方面的回复。例如，这次故障
不排除是管理因素所致，而挨冻
的居民只听到一句“耐心等待”，

却听不到一声“对不起”。至于退
费，还要到供暖季结束后才能
退，这跟收滞纳金时的“雷厉风
行”形成了鲜明对照。

省城集中供暖总体上是好
的，而局部问题一直存在，这就
需要一定的协商和问责机制，更
需要相关法规的与时俱进。

笔者近日发现，菜市新街和泺河小区

之间的护城河污染严重，一直没有得到很

好的治理，河水蓝黑色，水面上漂浮着各

种生活垃圾，夏天臭气熏天，蚊蝇成群，经

过这里的人无不掩面快跑。人工河的污染

不仅影响了市容市貌，而且影响了周边居

民的正常生活。笔者呼吁相关部门及时对

河道进行治理，找到污染源头。同时也希

望小区居民文明自律，不要向河里乱丢垃

圾。

(泺河小区居民 于丽娟)

这里卖东西

八两当一斤

请管好自家的烟油子

打开更多的温暖之门

整治一下这段护城河

供暖掉链子该向谁问责


